

El papa Francisco llega a Chile para intentar salvar a su Iglesia

Francisco trata de cambiar la imagen de una institución arrasada por los escándalos de abusos sexuales, en una sociedad cada vez más laica

CARLOS E. CUÉ / ROCÍO MONTES
Santiago de Chile
El Papa llegó ayer a Chile con la misión de salvar a una Iglesia en graves problemas, acorralada por escándalos de abusos sexuales en el país latinoamericano que, con Uruguay, tiene un porcentaje menor de católicos y mayor de ateos. "No será un viaje difícil. Estudié

aquí, tengo amigos y conozco bien Chile", dijo Francisco camino de esta nación, desde la que seguirá a Perú. Tiene previsto estar tres días en cada país. Ni siquiera los máximos responsables de la Iglesia chilena niegan la crisis. El asunto de los abusos es uno de los más sensibles de la visita, que tiene otras cuestiones delicadas, en especial la cita con los mapuches y el probable apoyo del Papa a la causa de los pueblos originarios. En los últimos años se han registrado más de 80 denuncias de abusos. Una de ellas es especialmente delicada, porque Francisco nombró obispo de Osorno a Juan Barros, al que las víctimas del sacerdote Fernando Karadi-

ma, condenado y apartado de la Iglesia, reprochan su cercanía al abusador. Barros sufrió manifestaciones cuando fue nombrado obispo, pero sigue en su puesto. Chile pierde fieles de forma acelerada. Una encuesta detalla que mientras en Paraguay el 89% de los ciudadanos se declara católico, en Chile baja al 44%. **PÁGINA 8**

ma, condenado y apartado de la Iglesia, reprochan su cercanía al abusador. Barros sufrió manifestaciones cuando fue nombrado obispo, pero sigue en su puesto. Chile pierde fieles de forma acelerada. Una encuesta detalla que mientras en Paraguay el 89% de los ciudadanos se declara católico, en Chile baja al 44%. **PÁGINA 8**



Un grupo de feligreses se congrega para recibir al papa Francisco, ayer en el centro de Santiago de Chile. / OSVALDO VILLARROEL (EFE)

Un estudio identifica el patógeno que mató a los nativos con la llegada de los españoles

El mal que diezmó a los indígenas en México

MIGUEL ÁNGEL CRIADO, **Madrid**
En 1519, vivían en la región mesoamericana entre 15 y 30 millones de indígenas. Al acabar el siglo XVI quedaban dos millones. A pesar de las guerras y la explotación, las auténticas culpables de la reducción de población fueron las enfermedades. Un estudio de ADN antiguo cree haber identificado en la salmonela el patógeno

que mató a entre el 50% y el 90% de los indígenas tras la llegada de los españoles. Los escritos de la época describen sus síntomas: fiebre alta, dolores estomacales, diarrea, sangrado, ictericia... Los mexicas la llamaban cocoliztli. Queda por resolver si, como sucedió con la viruela o la gripe, la fiebre entérica fue llevada por los españoles. **PÁGINA 24**

El turismo crece en México, pese a la crisis de inseguridad

El país norteamericano recibe cuatro millones de visitantes más en 2017

IGNACIO FARIZA, **México**
En su año más violento en dos décadas y tras sufrir terremotos y ciclones, la poderosa industria turística mexicana ha sorteado la adversidad. En 2017, recibió casi 40 millones de visitantes, lo que supone cuatro millones de turistas más que en 2016. La cifra sitúa al país casi al nivel turístico de Reino Unido y Alemania, sexto y séptimo en la clasificación mundial de Estados receptores. Económicamente, además, significa un crecimiento de 21.000 millones de dólares. **PÁGINA 37**

La justicia acorrala a los sindicatos argentinos

F. RIVAS MOLINA, **Buenos Aires**
Omar Caballo Suárez, Marcelo Balcedo, Humberto Monteros, Juan Pablo Pata Medina... Argentina vive un fenómeno judicial inédito con la detención de varios de los líderes de la estructura sindical del país, la más poderosa de América Latina. El Gobierno de Mauricio Macri, que desde que llegó al poder vive en un tira y afloja de negociaciones con los sindicatos, asegura que no está detrás de los arrestos. **PÁGINA 9**

ADEMÁS

Varios muertos en la captura del piloto que se rebeló contra Maduro

Venezuela confirmó ayer varios muertos en la operación contra Óscar Pérez, expolicía que en 2017 atacó el Ministerio del Interior con un helicóptero. **P6**



Muere Dolores O'Riordan, la voz de The Cranberries **P26**

Siete desapariciones salpican a la policía mexicana **P11**

Arranca el comité europeo contra las noticias falsas **P4**